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Л. И. Мандельштам и современная теория нелинейных колебаний и волн.
Г а п о н о в - Г р е х о в А. В., Р а б и н о в и ч М. И. «Успехи физических наук»,
1979, т. 128, вып. 4, 579—624. В связи со столетием со дня рождения Л. И. Мандель-
штама дается краткий обзор основных моделей и феноменов современной теории нели-
нейных колебаний и волн. Каждый раздел статьи, разбитой на главы «осциллято-
ры», «автоколебания» и «модуляция», начинается с обсуждения классических моделей
и эффектов и их роли в современной теории. Основное внимание уделяется анализу
сложного поведения в простых системах, коллективным явлениям и ансамблям нели-
нейных осцилляторов, возникновению автоколебаний в пространстве, стохастическим
автоколебаниям и волнам, и возбуждению, перенесению и возникновению модуляции
в нелинейных системах и средах и т. д. Модели теории колебаний и теории волн изла-
гаются параллельно. Илл. 46, библиогр. ссылок 90.

[534.0+538.56]:530.18

L. I. Mandelshtam and the Modern Theory'of Non-lenear[Oscillations and Waves·
G a p o n o v - G r e k h o v A. V., R a b i n o y i c h M. I. Uspekhi Fizicheskikh
Nauk, 1979, vol. 128, issue 4, 579—624. In connection with the Mandelshtam's centenary
a resume of the main models and phenomena in the modern theory of nonlinear oscilla-
tions and waves is given. Each section of the paper divided into the chapters «oscillators»,
«self-oscillations» and «modulation» begins with a discussion of classical models and effects
and their role in modern theory. Primary attention is given to the analysis of complex
behaviour in simple systems, collective phenomena in the ensembles of nonlinear oscil-
lators, formation of spatial self-oscillations, stochastic self-oscillations and waves as
well as to excitation, transference and formation of modulation in nonlinear systems and
media, etc. The models of oscillation theory and wave theory are given simultaneously.
46 fig., 90 ref.

532.59

Автоволновые процессы в распределенных кинетических системах. В а с и л ь -
е в В. Α., Ро м а н о в е н и й Ю. М., Я χ н о В. Г. «Успехи физических наук»,
1979, т. 128, вып. 4, 625—666. В обзоре рассматриваются основные эксперименталь-
ные данные и теория автоволновых (АВ) процессов в активных кинетических системах.
Каждый элементарный объем в таких системах находится в состоянии, далеком от

• термодинамического равновесия, а связь между ними осуществляется посредством
процессов переноса. В частности, к таким системам относятся некоторые химические
и биологические объекты, где могут рождаться различного рода волны и устойчивые
структуры.[Математически АВ процессы описываются квазилинейными и нелинейными
параболическими уравнениями. Обсуждаемые АВ явления существенно отличаются
от явлений в консервативных системах, например солитонов. В статье приводится
классификация АВ процессов, сопровождаемая сводкой экспериментальных данных.
В соответствии с приводимой классификацией обзор разбит на главы, посвященные
физике и качественным методам исследования базовых[моделей АВ режимов в одно-
мерном пространстве. Основными режимами являются: распространение волн, авто-
номные источники генерации волн, синхронные во всем пространстве автоколебания
и квазистохастические волны, образование диссипативных структур. В настоящее
время главными областями приложений теории АВ процессов являются исследования
нервной проводимости, горения, явлений самоорганизации в живых системах и т. д.
В заключении приводится перечень условий реализации рассмотренных АВ режимов.
Табл. 3, илл. 23, библиогр. ссылок 137 (140 яазв.).

532.59

Auto-wave Processes in Distributed]Kinetic Systems. V a s i l ' y e v V . Α., H o -
rn a n ο ν s k i i Yu. Μ., Υ a k h η ο V. G. Uspekhi Fizicheskikh Nauk, 1979, vol. 128,
issue 4, 625—666. The theory of auto-wave (AW) processes in active kinetic systems and
basic experimental data are given in the survey. Each elementary volume in these systems
is far from a thermodynamic equilibrium and their coupling is realized by the transfer
processes. In particular, there are some chemical and biological objects where various
sorts of waves and stable structures can be born. Mathematically the AW processes are
described by quasi-linear and non-linear parabolic equations. AW phenomena under dis-
cussion signify cantly differ from those of conservative systems, for example solitons. The
AW processes classification accompanied by the experimental data are given in the paper.
The survey is divided into chapters devoted to physics and to the studies of basic models
of AW regimes at one-dimensional space according to a given classification. The main




